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才旦卓玛，女，中国文联副主席，西藏自治区政协副主席。 藏

族民歌手，女高音歌唱家。 国家一级演员。
解放前，儿时的才旦卓玛仅靠放牛牧羊来维持着艰辛的生活。

西藏富有灵气的山水赋予才旦卓玛天生的好歌喉。 1957年，她被保

送至陕西咸阳西藏公学院学习， 后又进入上海音乐学院声乐系民

族班学习。 1964年，大型音乐舞蹈史诗《东方红》在北京上演，才旦

卓玛参加演出并演唱了《唱支山歌给党听》，受到了全国观众的极

度喜爱。
才 旦 卓 玛 的 演 唱，高 亢、明 亮、婉 转、动 情，《唱 支 山 歌 给 党

听》、《北京的金山上》、《翻身农奴把歌唱》 等是她的代表曲目，久

唱不衰。
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凄惨的童年

1937年，我出生在西藏日喀则

的一个贫苦农奴家庭， 和平解放

前的西藏， 我和家人过着凄苦的

生活。 当时，我家是比较穷的，没

地，也没有房，都是奴隶主的。 在

那个时候，能去学习文化的，基本

上都是那些贵族的子女， 还有的

是家里有钱的，一般的穷人家，特

别 是 像 我 们 这 样 的 贫 苦 农 民 子

女，家庭条件不允许我们上学。 我

们几个姐妹，没有一个有文化的。

当时总觉得我们的命运就是这样

的。 人家有钱人， 农奴主子女命

好，我们的命就这个样子，从来没

有想到过有朝一日能改变自己的

命运。

至 于 以 后 我 能 从 事 歌 唱 事

业，那更是不敢想的事情。 我们小

的 时 候，一 般 就 是 放 羊、放 牛，白

天放羊去的时候， 我们大家都互

相唱唱什么的， 慢慢也习惯了唱

歌。 记得小时候我爸爸他们大概

一个季度大家互相聚会， 稍微小

一点的小孩可以带去， 因为我是

家里最小的， 爸爸就带我去他们

聚会的地方， 大家喝酒喝的差不

多的时候，也要唱。 一般唱那个藏

族的，藏戏唱得多，那个时候我有

12、13岁，很喜欢他们大人唱，就跟

着他们唱，听会了以后自己就唱，

这样慢慢地就唱起来了。

解放军带来了新希望

1951年，西藏和平解放，随后，

人民解放军来到了我的故乡日喀

则， 从此我的命运开始发生了改

变。

解放军进藏以后， 从来不给
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老百姓找麻烦， 他们住的都是搭

的帐篷。 我记得很清楚，我们打水

有一个井比较远一点， 我们从家

里带着桶去，然后去打水，打水下

面有很多农田， 农田冬天都是空

的，空了以后，他们在那里搭的帐

篷，然 后 就 住 在 那 里，吃 在 那 里。

当时看到他们生活， 由于缺氧他

们的嘴巴什么都烂了。 解放军和

以前的藏兵完全不一样， 以前藏

兵来肯定要占老百姓的房子。 他

们选的房子，你必须腾出来，他住

在这里， 他的吃的， 都得你们负

责。 新旧一对比，才知道解放军是

怎样的人， 他们从来也不给藏民

找麻烦。

1956年，我们那里成立了青妇

联，又叫青年联谊会。 青妇联成立

以后，活动很多。 但是那个时候我

没有参加，因为家里不允许。 我们

有个邻居，她是一个贵族老太太，

那个老太太比较爱国， 她动员我

们去参加。 就这样我就去了。

十 八 军 进 藏 到 日 喀 则 以 后 ，

离我们家里比较近， 有个十八军

的文工队。 这个日喀则文工队天

天在排练，又唱，又跳。 那个时候，

觉得他们太幸福了。 我们劳动回

来了以后， 就赶快到他们那个门

口去， 从门缝里头看着她们唱呀

跳呀。

过去我们西藏对艺人， 大家

都有点瞧不起的。 那个时候我还

小，十 几 岁，也 不 知 道 顾 忌 什 么，

那个贵族老太太就让我们去参加

解放军那边活动， 跟着她们唱呀

跳呀。 就这样，后来他们文工团也

听了我唱歌， 听了以后觉得这个

小姑娘嗓子还是可以的。

其时在我的同龄人里比我嗓

子好的也有，但是有个问题，她们

的家庭不准他们去。 因为那个时

候，还是有很多谣言，说什么解放

军来了以后， 就把我们西藏的这

些年轻人都带走了， 解放军不会

对我们好的。 所以有的人也会有

想法的，就不准子女去。 现在回过

头来看， 我的父母确实是心胸非

常宽广的。 我们家生活本来就很

苦的，我去了以后，父母他们很高

兴， 很支持我。 参加了青妇联以

后， 全区的一个青年会议在拉萨

开，各地区都要带自己的节目来。

刚 好 我 们 日 喀 则 需 要 一 个 唱 歌

的。 原来唱歌的那个女的怀孕了，

去不了。 这可怎么办呢？ 这会儿，

那 个 贵 族 老 太 太 说 有 一 个 女 孩，

她是我们家的邻居，唱得可以，嗓

子也可以。 后来她们说叫我唱唱，

她们听一下。 当时一听就说可以

了。 然后就叫我跟一个老艺人学

她唱的那个歌，学了以后，她们说

我 们 到 拉 萨 来 参 加 这 个 会 议，让

我唱歌。 就这样，我的嗓子慢慢就

练出来了。

第一次内地之行

青 妇 联 在 拉 萨 开 完 会 以 后 ，

又从各个地区的代表中选出10个

人到内地去参观。 我也被选中去

了。 那时候的交通还很差， 我们

当 时 都 是 坐 汽 车 ， 顺 青 藏 公 路

走。 在青藏公路走的时候， 都是

以 兵 站 为 准， 今 天 到 什 么 地 方，

明 天 什 么 地 方， 一 直 这 样 下 去。

我们代表团去内地参观， 组织上

也 是 非 常 重 视 的 。 我 们 去 的 时

候， 有护送的部队， 解放军中央

的部队， 比如说前边、 后边都有

部队保护， 我们走在中间， 就这

样一直到了青海。 一路上非常颠

簸， 那时候路也没有， 好在大家

那个时候都年轻嘛， 也没有其他

想法。 经过七、 八天的时间， 我

们 先 到 了 格 尔 木， 休 整 了 两 天，

然 后 又 到 了 西 宁。 从 西 宁 开 始，

我们就坐上火车了， 那是我第一

次见到火车、 第一次坐火车。

有 个 事 情 我 还 记 得 非 常 清
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楚。 那是在西宁，当时我看到一处

卖喝水的缸子的， 那个缸子红红

的， 很漂亮， 我非常喜欢。 因为

在西藏从来没有看见过， 我就买

了一个。 然后坐火车的时候， 我

把缸子放到了桌子上， 火车一开

咚咚咚一晃动， 那个缸子掉在了

地上。 哎呀， 我那个心疼呀。 因

为那个缸子在我心目当中是很珍

贵的。

到了北京以后， 中央给我们

代表团安排参观， 然后给我们做

新 衣 服。 后 来 将 近 一 年 的 时 间，

就是全国各地走。 当年的武汉大

桥 刚 刚 开 始 建 设 。 我 们 去 了 以

后， 就带我们去参观。 因为长江

的水很大、 很宽， 人家给我们介

绍， 从这边开始， 一直把桥搭到

那 边 去 ， 给 我 留 下 了 很 深 的 印

象。

参观团在全国参观了好多地

方，自己感觉眼界更开了，感觉自

己有那么好的祖国， 对未来也充

满着信心。 在去参观之前，我们知

道有个北京， 也大概听说过毛主

席、周 总 理、共 产 党 怎 么 怎 么 样，

至 于 具 体 的 东 西 就 不 知 道 了，到

内地参观了以后， 人家那边的农

民、工人都生活得非常好。 没有给

他们压迫剥削，都是自己种的地，

自己可以拿收成。 工人也是，大家

都有人身自由，可以自己来劳动。

这样，慢慢的在思想上，对党的情

感、 对参加革命的心情就更深厚

了。

为 什 么 会 有 这 样 的 认 识 ，就

是因为当时内地的情况和我们西

藏的情况反差很大。 当时内地农

民，全是种自己的地，但西藏还不

是，那个时候是1956年，虽然讲和

平解放了， 但还是按照原来的制

度搞的。 我们没有土地，也没有房

子。 今年收成好一点，你还可以过

得好一点。 收成不好，你租的那个

地还必须要交租，你不交不行的。

所以一比起来看了以后， 真的感

觉共产党是好的。 我们去了将近

一年， 回到家里以后， 父母看到

我，说 人 都 变 了，人 也 胖 了，衣 服

穿得又好， 而且还是公家给我们

做的。 因此，父母也说共产党好，

毛主席是好人。 以前我们都想的

是我们的命不好， 碰着我们自己

受苦，就觉得是命，没有别的什么

原因。

梦开始的地方

我唱的第一支歌是 《献给毛

主席》，当时我从日喀则到拉萨去

参加青年会议的时候， 带来两个

节目。 一个舞蹈，一个我和一个男

的，我们两个用藏文对唱《献给毛

主席》这首歌。

到了1959年，我又被选派到陕

西咸阳，进入设在那里的“西藏公

学”学习，从小没有受过教育的我

终于走进了课堂。 那年，我22岁。

在咸阳西藏公学， 实际上也只呆

了半年时间。 主要是学文化，学汉

语拼音。 后来，机遇再次降临在我

的面前，为了培养西藏音乐人才，

上海音乐学院开办了民族班。1958

年的一天， 上海音乐学院来咸阳

西藏公学招生，我被录取了。 至于

说为什么被录取， 我当时也不知

道的， 反正这样， 当时办民族班

嘛， 民族班的要求可能稍微低一

点， 但 是 我 们 西 藏 是 为 什 么 呢，

因为西藏是解放最晚的， 还需要

更多的培养人才， 这个中央可能

有要求吧， 让更多的人培养成人

才。

到了学校以后，我想，我是不

是做梦嘛，后来学校来招生，我们

好多人都考试， 原来的文工团里

有很多汉族同志，他们也来考试，

后来老师就听我们那些文工团的

人介绍， 说这里头有一个女孩嗓

子很好的，叫才旦卓玛，你们可以

听一听。 然后听了听我的嗓音，他

们说可以了。

就这样， 我迈进了上海音乐

学院的大门。 到学校以后， 语言

不 通， 话 也 不 懂， 王 品 素 老 师，

她 是 当 时 声 乐 系 的 系 支 部 书 记，

是个非常慈祥的人， 我对她的印

象是很深的。 开始上课以后， 我

感 觉 难 度 太 大 了， 说 我 想 回 去，

我 不 学 了， 最 难 的 是 语 言 不 通，

老 师 为 了 教 我 ， 给 我 上 课 的 时

候， 她先学一点藏话， 你我他什

么 的 这 些 话 都 学， 你 好， 太 阳，

月 亮 什 么 都 教 给 她 ， 她 就 记 下

了。 然 后 她 练 声 的 时 候 用 这 些，

不 是 用 “A、 E、 I、 O、 U” 这

些， 我 们 也 不 太 用， “A” 会 一

点， 因为我们歌好多都 是 “A”，

其他很多不太清楚的， 老师学了

以后， 比如说练声， 你说 “太阳

出来” 你们的藏话叫什么？ “密

嘛下九”。 “密嘛下九”， 老师钢

琴 就 教 “密 嘛 下 九”， 就 这 样 练

声。
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我的成名曲

1959年，我为一部纪录片唱了

主题曲， 名字叫 《翻身农奴把歌

唱》， 这也是我最早的成名曲吧。

当时是中央新闻记录电影制片厂

拍了一个大型的纪录片， 这个里

头要用这样一个歌， 他们写了一

首歌， 打算最好能够让藏族同志

来唱， 后来他们知道我在上海学

习，就跟上海音乐学院联系，能不

能叫我唱，老师说可以。 我跟老师

说，我不会唱那个，歌词里那么多

的汉语。 老师说没事，我给你一句

一句教，一定会教好的。 就这样，

学会了以后就到了北京， 在中央

新闻记录电影制片厂录了音。 这

首 歌 曲 与 当 时 的 历 史 背 景 结 合，

西藏刚解放不久， 西藏人民真正

当家作主的时间不长， 正好这个

时间写出这首歌， 我觉得表达出

藏族人民对党的感情， 也是人民

对党要说的话， 都在这首歌曲里

表达出来。 我自己唱的时候，也是

这样想，也是表达这样的心情，这

些歌是歌颂党、 歌颂毛主席的歌

曲， 唱这些歌曲不是表现我个人

怎样， 这首歌是代表我们藏族人

民， 特别是藏族解放的人民对党

的深厚感情， 要通过歌声来表示

感谢。 这确实是首非常好的歌！ 一

直到现在， 我到什么地方去演出

时，我就问他们要我唱什么歌，他

们第一个就点《翻身农奴把歌唱》

这首歌。

在 王 品 素 老 师 的 精 心 培 养

下， 我的演唱水平得到了很快提

升。 1963年，偶然从广播里听到了

一 首《唱 支 山 歌 给 党 听》，任 桂 珍

老师唱的，我一听这个歌这么好，

特 别 是 我 对 这 个 歌 词 感 觉 非 常

深，“唱支山歌给党听， 我把党来

比母亲。 ”对我来说就是这样。 “母

亲 只 生 我 的 身 ， 党 的 光 辉 照 我

心”，这 是 我 自 己 想 说 的 话，都 能

够说出来。 后来我就跟老师说，我

想唱这首歌，老师一笑，他说你怎

么想到唱这首歌？ 我说这首歌，我

很喜欢，她说喜欢什么？ 我说喜欢

这歌词， 歌词它表达出我对党的

感情，我对党说的话，都在这个里

头 表 达 出 来。 “旧 社 会 鞭 子 抽 我

身”， 我说虽然我的身上没有，但

是我亲眼看到我们好多藏族的农

民们身上有，我都看到了。 然后就

是“共 产 党 号 召 我 闹 革 命”，我 说

我自己的路子有点像这样走过来

的，共产党来了以后，看到共产党

派来的那些解放军，他们的行动，

他们对我们的爱、感情，都表达出

来了。

后来老师说那行吧， 你下去

先练一练看看， 然后下次上课的

时候，我听一听。 就这样，在老师

的精心指导下， 1963年在 “上海

之春” 音乐会上， 我演唱了 《唱

支 山 歌 给 党 听》， 唱 完 后 反 响 很

好， 因为我刚开始唱的时候， 唱

到旧社会之前， 我自己有点控制

不住了， 我眼泪出来了， 当时唱

完 这 首 歌 ， 确 实 观 众 非 常 欢 迎

的。 这个歌演出唱完了以后， 上

海 广 播 电 台 录 了 音， 全 国 都 放，

放 了 以 后， 大 家 都 觉 得 很 感 动，

我 有 一 次 火 车， 从 上 海 到 北 京，

火车上还听到放了， 后来有人认

出来了我， 才旦怎么会讲上海话，

大家说都是她唱的， 后来有人说

给我们再唱一下， 我说可以， 唱

一段。 那个时候我年轻， 到什么

地方唱， 我也不怕， 就唱了。 我

觉得大家爱听的这首歌是因为对

党的感情， 对中国共产党的感情。

共 产 党 为 我 们， 为 人 民 做 好 事，

使全国人民能够过这样好的生活，

都在这些歌曲表达出来。 不管你

是老的、 小的、 中的、 青的、 藏

族、 汉族， 不管哪个民族都有这

样的爱国感情。
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